

# La Crónica

DIARIO DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

EDICION DE LA MAÑANA

PRECIO DE SUSCRICION	REDACCION Y ADMINISTRACION	ANUNCIOS
HUESCA.—75 céntimos de peseta al mes. FUERA.—2'50 pesetas trimestre (pago adelantado).	8, SANCHO ABARCA, 8	CINCO céntimos de peseta la línea. Formas especiales y anuncios de temporada, á precios convencionales.

## SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—Santas Marta, Serafina y Beatriz, vírgenes.  
CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, Asuncion y San Lorenzo á las nueve y cuarto.  
En San Vicente el Real, la Hora Santa de seis y media á siete y media.  
CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora de Esperanza en san Lorenzo, san Pedro y Hospital.

## NOTICIAS

Con objeto de que sea conocido por todos nuestros lectores, nos hemos procurado una copia del Bando publicado por nuestro municipio en la mañana del día de ayer, el texto del cual insertamos á continuacion:

Los acontecimientos que desde el día de ayer tienen lugar en esta poblacion, modelo siempre de sensatez y cordura, obligan al Ayuntamiento á dirigir su voz amiga al vecindario para aconsejarle que abandone su actitud hostil y se entregue desde luego á sus habituales tareas, segun lo exigen los intereses y la tranquilidad pública.

Si un acto bárbaro y sangriento dió lugar á que en el primer momento estallara con toda su fuerza la indignacion popular, no debe esto servir de pretexto para que una pequeña parte del pueblo se entregue á todo género de excesos; si no que, por el contrario, debe aguardarse que la ley se cumpla y caiga su inflexible peso sobre el criminal que ha llevado el luto y las lágrimas al seno de una familia honrada.

La autoridad militar ha concedido al Ayuntamiento un plazo que espira á las doce del día de hoy para que la tranquilidad pública se restablezca, y en este sentido aconseja á todos cordura y sensatez, único medio de evitar que penetren en la ciudad fuerzas procedentes de puntos epidemiados y haya que lamentar graves y sangrientas desgracias que todos estamos en el deber de impedir.

El Ayuntamiento sin perjuicio de practicar por su parte todas las gestiones necesarias para arreglar con el Gobierno lo relativo al impuesto de consumos, acude, al patriotismo y buen juicio de que tantas pruebas tiene dadas el vecindario oscense y le exhorta á que deponga su actitud turbulenta, abrigando la confianza de que su voz será oída y no habremos de presenciar hechos que rebajan el buen nombre de esta ciudad.

La cofradía del Monte Carmelo nos ha pasado un atento oficio, rogándonos la insercion del programa de festejos con que piensa obsequiar á su patrona, y deferentes á su invitacion lo insertamos á continuacion:

«El día 27 de Julio dará principio la novena, que consistirá en Misa rezada á las 7 y media de la mañana, Misa cantada á las 9 y cuarto y por la tarde á las 7 rosario, lectura y gozos cantados por la orquesta.

El día 1.º de Agosto á las siete de la tarde se cantarán solemnes completas, y á continuacion despues de la procesion claustral, la salve en el altar de la Santísima Virgen.

El domingo 2 á las cuatro de la mañana, se celebrará misa de alba; á las siete otra misa, en la que se administrará la comunión general á todos los Hermanos y demás fieles devotos de la Santísima Virgen, y á las DIEZ la fiesta con el Señor expuesto y sermón que pronunciará el Presbítero don Mariano Solano.

Por la tarde á las seis solemnes vísperas con el Señor expuesto, y á seguida la procesion, que recorrerá, plaza de San Lorenzo, calle del Coso bajo, plaza de Alfonso el Batallador, calle del Padre Huesca, plaza de doña Sancha y calle de San Lorenzo; llevándose en la misma las imágenes de Santa Clara y Santa Teresa, acompañando á esta la Archicofradía de las Hijas de Maria y de Santa Teresa de Jesus.

El lunes 3 á las nueve de la mañana se celebrará el aniversario solemne por los Hermanos difuntos.

Las misas de alba y comunión serán con el órgano.

Los demás actos se celebrarán á toda orquesta, siendo esta la que dirige D. Enrique Coronas.»

Ayer continuó el estado de ánimos tal como había quedado el día anterior, sin más incidentes notables que el entierro del desgraciado labrador.

El entierro contra lo que se decía por la mañana, se verificó con gran orden y con un acompañamiento numerosísimo y selecto, demostrando en este último acto tributado al hijo del pueblo, la manifestacion mas grande de protesta hecha por nuestra ciudad, al acto del brutal atropello y, á la forma nunca vista en ella de recaudar el impuesto de Consumos.

Concluido el acompañamiento del cadáver retiráronse las gentes poco á poco, y haciéndolo al poco rato las fuerzas del ejército.

Las puertas de los establecimientos públicos y comercios así como el Mercado público, han permanecido cerrados desde los primeros momentos hasta la mañana de hoy.

La noche se ha pasado con tranquilidad y todo hace esperar que con esto habrá quedado terminado el conflicto.

Nuestro querido y apreciable amigo el ilustrado médico militar D. Anacleto Cabezas llegó el día 26 á Zaragoza, el cual, inmediatamente arrive de Valencia el Sr. Hernandez Poggio con cultivos Ferran, comenzará á vacunar la guarnicion de Zaragoza con la vacuna anti-colérica.

Felicitemos á nuestro buen amigo por tan honrosa comision y le deseamos salga adelante en tan gran empresa.

La política desaparece ante la calamidad del cólera. Siempre pierde su interés en verano: con mucha más razon ahora. ¿Quién se ha de ocupar de las estériles cuestiones que suelen alimentar la política cotidiana de los periódicos, luchando cada cual por su partido, cuando el cólera se extiende rápidamente por muchas provincias de España?

Pudo creerse, hace quince días, que la invasion, relativamente pausada entonces, no pasaria de ciertas provincias; pero de pocos días á esta parte, el enemigo corre mucho. Se ha presentado de improviso á las puertas de Cádiz, en Puerto-Real, sembrando la alarma en aquella bella capital. A este paso en ningun punto de España podrá considerarse nadie seguro.

No es extraño, pues, que las cuestiones que se refieren á la epidemia sean las únicas que se discutan ahora con calor, y entre ellas, muy principalmente, las del procedimiento profiláctico del Dr. Ferrán.

Esto es lo que más priva hoy por hoy.

De nuestro apreciable colega de Zaragoza *La Derecha*, tomamos los siguientes sueltos:

«Los pocos diputados provinciales que han huido de aquí cobardemente estos días, han enfermado. Así al menos consta en las certificaciones facultativas que han remitido, en contestacion al requerimiento que, para obtener su regreso, hu-

bo de dirigirles la Comision provincial. Con tal motivo, los vocales de dicha Comision que quedan en Zaragoza, háense reunido esta mañana para nombrar sustitutos á esos valientes y proceder despues como convenga.»

—«Con motivo de suponerse que la carne administrada á los enfermos del Hospital de coléricos de esta ciudad no reúne buenas condiciones, ha sido multado en 90 pesetas el abastecedor de dicho artículo D. Clemente Garcia, y separado de su cargo y reducido á prision el administrador de dicho aailo.»

—«Siguen los donativos á favor de la miseria, pero es menester que se repitan y en grande escala para hacer frente á la situacion creada por tantas calamidades sucesivas.»

A todas las dependencias de Marina se ha circulado la orden de Gobernacion que prohíbe las inoculaciones coléricas si no las practica el Dr. Ferrán.

#### De El Mercantil Valenciano:

«El doctor Ferrán ha propuesto al señor Cánovas hacer experiencias en cuatro pueblos distintos en tales condiciones que la ciencia y el instinto del pueblo, á veces muy seguro en lo que á estas cosas se refiere, pueda formar juicio definitivo y firme.

Uno de esos pueblos estará completamente libre de epidemia, pero rodeado de focos de infeccion, de tal modo, que, á contar desde el quinto dia subsiguiente al en que quedan todos los habitantes vacunados, despues de abierto el pueblo vacunado al trato y al comercio con los pueblos infestados se pueda ver los efectos de la vacuna y se tenga este valioso elemento de juicio.

Otro de los pueblos estará sufriendo la epidemia en su período agudo; se vacunará á todo el mundo, y así se podrá saber de que sirve la vacuna cuando el envenenamiento es general y el veneno refinado.

Se vacunará otra poblacion cuando el cólera comience á hacer estragos, y se podrá apreciar la curva que la epidemia describe en un pueblo vacunado. Comparando esta curva con la que corresponde á otra poblacion no inoculada, se obtendrá tambien una prueba empírica de primera fuerza.

Por último, en un cuarto pueblo se vacunará á la mitad de sus habitantes, y se dejará por vacunar á la otra mitad, de manera que el ejemplo salte á la vista y se pueda hacer fácilmente la comparacion.

En todas estas experiencias intervendrá una comision oficial de personas peritas en la formacion de escrupulosas estadísticas, las cuales además, en caso necesario, irán certificadas por notario.

Salvo alguna restriccion ó amplificacion que todavia pueda sufrir, este es el programa de experiencias á que el Doctor Ferrán, por iniciativa suya, quiere someterse, y á la verdad, para averiguar si la vacuna tiene virtudes profilácticas contra el cólera cualquiera de las partes de ese programa, es más eficaz que toda la ilustracion, que todas las hipótesis, que todo el ingenio y que todas las bellezas oratorias que se están derrochando en varias discusiones.

Tal vez falten á ese programa dos puntos que nos atrevemos á proponer con el fin de que las conclusiones que ahora se obtengan, sean definitivas y pasen á ser cánones de la ciencia.

1.º Que se haga una experiencia con conejos de India del modo siguiente: escogido un lote de veinte conejos, vacúnese la mitad de aquel y pasado el período de cinco dias, introdúzcase en las vias digestivas de los veinte, una cantidad determinada de vírgulas procedentes de deyecciones de coléricos, y observe el resultado. Si mueren la mayor parte de los no inoculados y se salvan en mayor proporcion los inoculados, la victoria del Dr. Ferrán será indiscutible.

2.º Averígüese si los líquidos de inyeccion pueden en determinadas circunstancias readquirir la virulencia propia de los *Bacillus*, que naturalmente existen en las deyecciones de los coléricos.»

Tomamos de *La Gaceta de los caminos de Hierro*:

**Calles subterráneas.** En Lóndres hay calles cuya concurrencia es tan numerosa que se hace difícil el tránsito en ciertas horas del dia, como sucede, por ejemplo, con la plaza de Mansion House, en donde hay el palacio de Lord Corregidor, el Banco, y la Bolsa y además afluyen á ella importantes calles. Para obviar esta dificultad se ha proyectado abrir en la plaza una via subterránea, en forma de cruz, con cuatro entradas y salidas en rampa suave, por las cuales pueda pasar el público cómodamente.

—**La filoxera en Francia** Las pérdidas causadas por la filo-

xera en Francia durante el año 1883 suben á la enorme suma de libras esterils. 209.000.000. de un total de 3.000.000 de hectáreas de viñas casi 1.750.000 fueron completamente destruidas.

Parece ser que varios vecinos de Valencia están redactando una exposicion al Ayuntamiento, por la que se pide que, en vista de los humanitarios y heroicos actos que vienen practicando durante la epidemia los médicos Sres. D. Manuel Romera Otal y D. José Rodriguez Martinez, se les declare hijos adoptivos de dicha ciudad, como una prueba del agradecimiento y simpatías que Valencia entera profesa á dichos señores, que con gran abnegacion y heroismo vienen visitando gratis y aun socorriendo con largueza á los enfermos pobres. Dicha exposicion parece que irá firmada por gran número de personas, entre las que figuran muchas de gran responsabilidad. Deseamos que el Ayuntamiento acoja favorablemente dicha exposicion, declarando hijos adoptivos de Valencia á los jóvenes doctores, como una pequeña recompensa á la abnegacion y heroismo que vienen demostrando.

Los casos de cólera ocurridos en la puerta del Sol, en la calle de Arenal y en otras igualmente céntricas de Madrid han causado grandé alarma. Ha fallecido de un ataque fulminante el pintor escenógrafo Sr. Plá.

En Madrid ocurrieron el dia 26, 30 invasiones nuevas y 13 defunciones.

Ayer no llegó el correo de Madrid á causa de un desprendimiento de terreno que interceptó la línea cerca de Vallecas.

#### De La Crónica de Cataluña:

«El señor Cos-Gayon continua erre que erre en la cuestion de consumos.

El sabio hacendista cuya política, como dice un colega, es la de dar tiempo al tiempo y recaudar mientras tanto el impuesto, no tiene gran prisa en resolver el conflicto.

Por eso escribe muy oportunamente *El Resúmen*:

«Es inútil que el presidente del Consejo, el ministro de la Gobernacion, el alcalde de Madrid, las comisiones de Barcelona, Reus, Palencia y la llegada anteayer de Linares, conferencien con el señor Cos-Gayon y le demuestren como dos y dos son cuatro que el planteamiento de la ley es un absurdo, y que sin salir gananciosos los intereses del Estado, se perjudican grandemente los de los municipios.

El ministro se encoge de hombros y como máximun de sus concesiones se muestra dispuesto á oír las reclamaciones de los Ayuntamientos por los créditos que éstos tengan contra el Estado.

El señor Cos-Gayon cuando salga del ministerio podrá decir como el personaje del drama de Zorrilla:

«En todas partes dejé memoria amarga de mí.»

Parece que se ha declarado en quiebra una importante sociedad bancaria de Burdeos que negociaba, además, en vinos. El pasivo excede en 10 ó 12 millones de francos al activo. Añádese que hace pocos dias un nuevo socio ingresó en las cajas de la sociedad 500.000 francos. La quiebra afectará á varias casas de la Rioja y Navarra.

## ULTIMA HORA.

(Servicio particular para LA CRÓNICA.)

Madrid 27, 12-30 tarde.

Recibido 6 mañana.

**Háblase exclusivamente en esta villa del cólera.**

**Ayer hubo 30 casos.**

**Anúnciase la próxima combinacion general de Gobernadores.—Morán.**

Madrid 29, 1 mañana.

Recibido 6 id.

**Proyéctase hacer un gran foso que circunvalará Madrid, con objeto, segun se dice, de evitar el contrabando.**

**Las Córtes se reunirán en el próximo Octubre.**

**Los casos de cólera habidos ayer son 39 nuevas invasiones y 19 defunciones.—Morán.**

Imp. de la Viuda é hijos de Castanera.